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「鬼才」和《大狀王》
「香港話劇團」擁有
47 年歷史依然歷久常
新，原因在於劇團中位
位都是戲劇發燒友，其

中藝術總監「鬼才」潘惠森教授和助
理藝術總監《大狀王》劉守正（Bob-
by）正是佼佼者。
潘Sir由養鴿少年到電梯修理學徒，
中四重返校園，再到台灣及美國修讀
戲劇，1985年返港誤打誤撞將第一個
劇本《榕樹蔭下的森林》投稿參賽榮
獲冠軍，奠定了回歸香港的道路。潘
Sir常笑言自己誤入「奇」途，「是
的，我一生只做一件事就是戲劇，一年
前，我出任劇團藝術總監，更了解它
的本質，這是香港人的劇團，政府資助
就是要我們將戲劇文化推廣出去。」
2001年Bobby成為劇團全職演員，
有人質疑他個子矮小怎當主角？「我
有一股傻勁，想像自己的身形可演小
朋友、小飛俠，如果當中做到一些變
化，那就成為舞台劇界的獨家，可以
殺出一條大血路。」
皇天不負有心人，Bobby當上主角
且獲獎無數，更被譽
為「站在台上招人喜
愛的演員」，這功力
是怎練出來的？「可
能我做了很多令人討
厭的角色，大狀王、
安德海等等都是衰衰
哋，演多了我有個想
法，如果觀眾對主角
反感，他們可能到最
後也不接受那個角
色，所以我要求角色

乞人憎得來要留有一些餘地，他們第
一步討厭我，最後會愛上我。」
談到Bobby最愛的毛俊輝（毛Sir）
老師，一臉感恩，「毛Sir灌輸了一
套很明確的標準給我們，他是魔鬼教
練，要我們不能心急，先觀察前輩如
何從台邊走出來的那種風範……而潘
Sir寫劇本犀利眾所周知，回想當年他
在排練和演出的過程中，若有不足時
他從不發脾氣，今天我當然知道他內
心有答案，但他不會立即講出來，在
他身上我學到了藝術家的修養。」
潘Sir被封鬼才，他的靈感從何而
來？「是天生的，對愛做的事我會好勤
力，我時常說笑但也是事實，我已經超
越了莎士比亞，他寫了30多個劇本，
我寫了70多個。坦白說我已到了無慾
則剛的境界，與躺平不同，我人生在
戲劇上已好滿足了，是否再有創作也
不重要，今天我要為話劇團而做，戲劇
界發展到今天多了很多人才，亦都百花
齊放，希望大家明白戲劇並非只是娛
樂，而是文化和生活的一部分，希望話
劇團能夠貢獻多一點，多一點與觀眾

產生聯繫的作品。」
近日在大會堂正公演《白
湖映像》，大家大可進場感
受箇中的氣息，更希望話劇
團在蕭楚基主席、總司令潘
惠森教授、副司令劉守正、
方俊傑、邱廷輝的帶領下多
方面發光發熱，將精彩劇目
推廣到全世界，使觀眾認識
香港，愛上香港！花若盛
開，蝴蝶自來，人若精彩，
天自安排！

眨眼之間，隧道
收費站成為了過
去，我們迎來了沒

有隧道收費站的新時代。這個新
時代給我們的生活帶來了翻天覆
地的改變，大大提高效率去緩減
交通擠塞的狀況。
首先，實施沒有隧道收費站的
日子對駕駛人士出行帶來便捷安
全又可靠。以前，每次通過隧道
都需要在收費站排隊繳費，耽誤
了我們寶貴的光陰。而現在，通
過電子收費系統，我們可以實現
無感支付，不用停下來排隊交費
就可以快速通過隧道，此措施的
好處真的為駕駛人士節省了排隊
等待的煩惱。使駕駛人士再也不
用為停車減速交費而煩惱，輕鬆
又方便。
以往在隧道收費站，常常會因
為車輛排隊等待繳費導致交通擠
塞和出現排長龍的現象，進而帶
來嚴重塞車，所以極之不便。現
在，通過電子收費系統，我們可
以實現快速通行，減少了交通擠

塞的情況。這不僅提高了交通的
效率，也減少了排隊等待的時
間。所以沒有隧道收費站的日子
對駕駛人士確實帶來了揸車方便
的好處。
其實，沒有隧道收費站也同時
提高了交通的安全性，減少了因
為頻繁變道不斷切線和剎車繳費
而引發的交通事故風險。通過電
子收費系統的監控和管理，保障
了隧道的安全運營；同時這種新
技術的用途可為駕駛人士減低交
通意外發生。
總的來說，沒有隧道收費站的
日子，我們更加輕鬆、便捷地通
過隧道，節省了時間和精力。同
時，也提高了交通的效率和安全
性，讓我們的出行更加順暢開
心。希望在未來，沒有隧道收費
站的模式能夠得到更廣泛的推廣
和應用，為我們的生活帶來更多
的便利和舒適。隨着科技的不斷
發展和社會的進步，我們相信沒
有隧道收費站的日子會讓我們的
生活變得更加美好……
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較早前，百度集團位居副總裁的公關一姐璩
靜，因在社交媒體發表對員工的刻薄言論，惹
來極多負評，最後演變成公關災難。雖然璩靜
在當晚深夜發文致歉，指自己發布影片前並無

徵求公司意見，影片不代表公司立場，令外界對公司價值觀
和企業文化產生誤解，表示會深刻反思、虛心接受意見和批
評，會認真改進個人的溝通和管理方式；其抖音賬號更被迅
速清空，不再上傳新片；但據報道她已從百度離職。
據報道，璩靜平時會在「抖音」分享職場經歷和心得，一
向刻意營造霸道女強人的形象，擁有90多萬粉絲。日前，在她
分享的一段影片中，大談管理員工的心得，豈料卻語出驚人，
表示「為什麼要考慮員工家庭？我又不是她奶奶，只需他在崗
位及時提交結果」「員工鬧分手提離職，我秒批！」「公司與
員工只是僱傭關係」「我比你大十幾二十歲，有兩個孩子都沒
覺得累，你有什麼資格喊累？」等等。以上言論，如果是出於
一位拚業績的營銷高管，可能效果會不一樣，反能彰顯講求績
效的「戰狼」精神，然而，這些言論如果出在一位公關大員口
中，就是最大的失誤了。何解？
只要瀏覽百度集團的網站，在「我們的核心價值觀」一欄，
可以見到以下的標語：「百度不僅是李彥宏的，更是每一個百
度人的」「一定要找最優秀的人才、讓優秀人才脫穎而出」
「你不是孤軍」「對事不對人」「允許試錯」「百度沒有公司
政治」等，明顯標榜重視人才、以人為本的文化。公關之要
務，在於處理好與各持份者的沟通工作，為集團維護良好形
象。如果在標榜重視人才的企業，公關主管自己卻根本不關
懷團隊成員，只是一味用「君臨天下」的姿態管理團隊，就
已經和企業文化背道而馳了。
文公子常言，在管理公關傳訊或危機時，最重要的是要有
「同理心」。今次副總裁的言論，在管理而言未必有錯，但
卻是欠缺了「同理心」，換而之，就是沒有人情味，與公關
的工作性質完全相反。而她選擇以視頻方式表達，語氣聲線
表情都活靈活現地令人覺得霸氣，鐵娘子的形象是成功建立
了，但卻不是一個稱職的公關，可謂弄巧反拙。
同一句話，用不同的語氣說出來，會有很不同的效果。如
果她能先站在對方立場，用「苦口婆心」的規勸語氣，可能
結果已經不一樣了。
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曾在書上看到一句很深刻的話：
世界上只有一種英雄主義，就是在
認清生活的真相之後，依然熱愛生

活。 這句話真值得我們去思考，雖然生活當
中偶爾會遇到一些不愉快的事，可是這世界上
還是有很多美好的東西，這些東西是我們平時
不曾注意過的，儘管不能因為自己的不察覺，
而認定生活就是枯燥。說到這裏，其實我們應
該好好反思自己的美好察覺能力，也許是因為
工作過於繁忙，或是生活各方面的變化太快，
我們比過去明顯變得麻木了一些，又或許是生
活在鋼筋水泥的大城市當中，奔走於匆匆忙忙
上班下班的道路，與別人交談於分秒可貴的時
間檔期中……我們讓太多的東西充斥着自己的
生活，以至於沒有空間和心思去感受美好。
於是，當有一天回去美好的時候卻發現索然
無味，到底是生活變成了這樣還是心裏已經改
變了？認為每個年代都有着不同的特點，而不

管生活在哪個年代，人的生命短短幾十年，過
得幸不幸福，成不成功，全在於個人的心態而
已，而幸福就是需要一種平衡寧靜的心態才能
察覺。
我們不要期待生活中有多大的狂歡，也不要
想着那些驚人的成功，這並不是說對生活缺乏
一些遠大的目標，而恰恰相反，能夠保持自己
的美好察覺能力，將這些最小的美好積累起
來，也就鑄造了人生的成就。真正的幸福，不
是轟轟烈烈的事而是懂得發現隱藏在生活中的
小美好，過好自己想要的生活。
常常都在社群平台仰望別人的幸福，回看自
己的生活卻感覺是一塌糊塗，充滿種種煩惱。
首先是因為沒有察覺，其次是不懂得去珍惜自
己所擁有的東西，其實在某些程度來說，珍惜
就等於擁有，而如果能夠倍加珍惜，那就說明
我們擁有的更多。珍惜自己擁有的東西，也許
目前還沒有幹出一番大事業來，或許家庭現階

段也還是出現很多煩惱，並沒有別人那麼順
利，但幸福是一種細小的東西，有時候只是一
種心情，要懂得調整心態，看見自己擁有的東
西，珍惜所擁有，懂得知足學習保持平和，接
納不完美，以一種更從容和智慧的方式去生活
和面對人生的各種境遇。生活沒有小事，所有
的小日子小快樂，都是值得被記錄的大事，這
是生活最豐盈的禮物。
不必羨慕別人，也不必埋怨自己，腳踏實
地，默默努力做好該做的，剩下的就交給時
間，不管現在經歷着怎樣的煩惱，但是我們知
道現擁有的美好的東西都是無價的，例如我們
相親相愛的家人，有情有義的朋友們，還有在
生活中佩服的一些榜樣們，又或是曾經幫助過
我們的陌生人，這些都是非常珍貴的東西，都
是值得珍惜並且滿心歡喜的。
珍惜擁有，學會愛自己的生活，樂在其中才
是幸福的真諦。

珍惜擁有
王嘉裕王嘉裕
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「道德綁架」之感悟
每當坐公交，我就感慨萬千。這還得
從前幾年懷孕的時候說起。
懷大寶的時候我住在距離學校4公里的
地方，每天來回四趟從家到學校，不可
能總是打的，偶爾會搭公交。孕後期，
隨着肚子漸漸顯凸，坐公交成了我很頭
疼的一件事。有位子還好說，可經常人
滿為患。說實話，只要不是很擠，我寧
願站着。經常有年輕上班族為我讓座，
我說不要，他們卻執意讓我坐下。我總
感覺自己以孕婦的身份來道德綁架他
人，心裏過意不去。
上下班高峰期也會經常遇到一些出示老
人證就可以免費坐車的老人，他們一上車
通常會搜索車上有無位子。據我觀察，往
往坐着的老人或者一些中年婦女是不會讓
座的，只有年輕上班族很主動。好幾次都
會聽到司機對他們說：「你們呀，一天坐
四五趟，現在高峰期也來湊熱鬧！」想想
這些每天工作奮鬥的年輕人也不容易，每
次好不容易坐到一個位子，他們一上來就
得讓。一次看到一個讓座的年輕姑娘提着
筆記本穿着高跟鞋疲憊不堪地一直站到終
點站。而他們卻坐在座位上滔滔不絕地議
論哪個菜市場的菜有特價，哪裏的商場有
活動……所以我只要坐公車，上車後如果
發現沒位子，肯定不會看在座的乘客，因
為這樣會讓人很尷尬。
我不喜歡道德綁架他人，自然也不喜歡
被他人道德綁架。一次我帶孩子去中山公
園玩，在公園裏看到許多參加社會實踐的
小學生。有一個十來歲的小學生捧着一箱
冰棒在賣。他走到我面前推銷，叫我買幾
根給孩子吃。當時我們剛吃過早飯，我覺
得給孩子吃太冰的不合適就委婉拒絕了。

沒想到這時候旁邊一個中年女士看着我惡
狠狠地說：「看你也是兩個孩子的母親，
沒想到這麼沒有愛心，小學生社會實踐，
也不幫幫忙。」我推測她應該是小男孩的
媽媽，原本不想理會，轉念一想，如果我
不告訴他們我的想法，這個小學生也許會
一直認為：我是小學生，大人就應該照顧
我，賣東西沒什麼難的，只要我張嘴，別
人就會來買單。
於是我告訴這個女士：「首先，我有選
擇自己購買物品的權利，買什麼，不買什
麼，是我的自由。其次，我是母親和我是
否購買他的東西沒有必然聯繫。最後，既
然是社會實踐，那就應該讓他看看真實
的社會是什麼樣子的，而不是一味地想要
人為地給他創造一個虛假的溫室。真實
的社會，想要把產品賣給別人就是這麼
的艱辛，並不是所有人都會買單，這才是
你應該教育、提升他的地方。」
我們從來不認同對任何視角下的弱勢
群體的歧視和欺凌，但是，對弱勢群體
的保護和扶持，不應該建立在對弱者無
條件的包容、同情和理解的基礎之上。
「道德綁架」評定是非對錯的標準不是
制度、法律、規則和基本共識，而是雙
方的社會地位、經濟狀況、學歷背景
等。哪一方各方面條件更強，哪一方就
是過錯方，就應該承擔糾紛責任和負面
結果，這不公平！
有個新聞，講的是一對父子在小河邊
釣魚，突然一個陌生孩子走了過來，兩
個孩子玩在一起，正當這個父親釣得入
神，突然撲通兩聲，兩個孩子都掉進了
水裏。孩子的爸爸趕緊丟掉魚竿，衝到
了他們落水的位置。陌生孩子的母親也

出現在河邊，但她不會游泳，一個勁兒
地喊「救救我的孩子！」不由得多想，
男人跳下水，游向了自己的孩子，當他
將自己的兒子拖到岸邊，再返回去救陌
生小男孩時，陌生孩子已經不見了蹤
影。當屍體被撈出時，他媽媽在一旁痛
哭：「我的孩子本來只要他一伸手就能
抓到，沒想到他游去救了自己的兒子，
我的孩子離岸邊近，他救完我的兒子肯
定能來得及救他的兒子……」
這個父親抱着自己獲救的兒子備受譴
責，他含着淚說了這樣一段話：「我不
違背自己的心，孩子是自己的肉，放棄
自己的孩子去救別人的孩子，大多數是
被社會道德所綁架，一個連自己孩子都
不能保護的父親，不是一個好父親。我
寧願做一個好父親，也不願違背自己的
意願去做違心的事情，我願意接受大家
的譴責。」我理解這位父親的感受，聽
從自己的內心，不為別人而活，不被別
人的眼光和言行所左右。做好事固然要
提倡，但是如果被道德綁架，違背自己
的意願，可能會讓自己內疚終生。
作為父母的我們，絕不要讓孩子養成
這樣的習慣。我們需要時常告訴孩子，
這個世上沒有人應該幫你，也沒有什麼
是理所當然的。每一個人都是獨立的個
體，不要想着別人會幫你。總想得到別
人幫忙的孩子，容易滋生依賴心，心智
也得不到成長，永遠不能真正長大。當
孩子知道一切並不是理所當然時，他們
就會變得獨立。當然，在力所能及的範
圍內，可以盡力給別人提供幫助，但是
不要被其他人的所作所為所束縛，不應
該被道德綁架自己的人生。
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融古會今 中西貫通
一連4日的第二屆
香港國際文化創意
博覽會在香港亞洲
博覽館舉辦。

我今屆參展作品是一組荷花
水墨畫。近年來，我一直醉心
於將西方印象派色彩運用到中
國大寫意水墨畫中，加上書
法，對水墨畫作了一些嘗試。
「洋為中用」、「古為今
用」一直是中國部分藝術家探
索的課題。古典中國畫多尚
意，西方畫多寫實，中國畫用
水墨的黑白灰，西方畫用色彩
調合不同灰度的色彩，手法頗
不同，但西畫色彩的運用，對
現代中畫應有一定的啟迪。
古人與今人不同，古人比較喜
歡表達哀、愁、苦、怨這些人生
心態，文學作品尤其明顯。現代
人生活環境已極大改善，比較古
人幸福快樂，藝術創作表現當
下，表現人與大自然的和諧，表
現當代人內心的愉悅和幸福感更
具積極意義。人生是燦爛且多姿
多彩的，既然我們以手寫心，因
此，在創作水墨畫時，不妨多運
用色彩。
有人針對大眾最喜歡的顏色
和說到幸福時想到的顏
色作調查，意外地發現
「藍色」是各世代普遍
喜愛的顏色，而「粉紅
色」則是各世代說到幸
福想到的顏色。從色彩
心理學角度看，藍色是

天空和大海的象徵，是代表鎮
靜與女性氣質的顏色。綠色代
表健康、自然、人與自然的相
互和諧。粉色代表溫馨、甜
美、浪漫、無壓，能軟化攻
擊、安撫浮躁。因此，我在寫
荷花時，以大面積的藍色綠色
淡彩作背景，以濃墨畫荷葉，
然後在上面以粉色畫荷花，強
烈的對比使荷花表現得更妍
美、更溫馨、更浪漫。印象派
運用互補色排比代替灰色，產
生視覺上愉悅的效果，我則擴
大和加強這種對比，使畫面更
具張力和活力。
中國水墨畫尤其是大寫意
畫，用筆簡練、樸素，極具概
括力，這是中國畫的特質。
「以形寫神」「似與不似之
間」「意足不求顏色似」等都
是大寫意畫家的創作理念。而
西方印象派不以色彩直接混色
作畫，用視覺間接混色的方式
來做明暗對比，使畫面色彩表
現得明亮閃耀，同時也營造出
一種韻律感。我們把這些略略
運用到大寫意畫中，能增強視
覺效果。我相信，這種創意有
助於表現當下人的精神面貌。
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楊永安博士自1988
年開始任教於香港大
學，他專責研究民族
文化、性文化、道教

及民間宗教、華南地區史、香港
及東南亞史、海外華人史、政治
史、隋唐史、明史等；教學範圍
亦涵蓋上述項目。同時參與中國
國務院清史纂修領導小組辦公室
編修的《清史．香港志》計劃。
楊博士為人風趣幽默，《世說
論語》的編審蔡淑群剛巧是他的
學生，說他講課時生動活潑，娓
娓動聽。他的妻子黃美慧女士是
我母校（浸大）的學姐，又是浸
大尚志會副會長，多年來熱心支
持母校的發展，這位房地產界的
女強人，家庭事業兼顧得宜，所
以，我們在訪問楊博士的時候，
倍感親切。
談到《論語》，楊博士說唐太
宗以仁義誠信來治國，精闢的見
解，分析獨到：唐太宗經常跟大
臣討論《四書五經》，以此
作為施政方針，其中討論最
多的就是《論語》，如︰
「民無信不立」——意思就
是國君得不到人民的信任，
國祚便不能長久。
唐太宗曾向侍臣表示，君
主依賴國家，國家依賴人

民，如刻薄人民以供養君主的
話，猶如割肉充飢，腹飽而身
死。君富而國亡，所謂「故人君
之患，不自外來，常由身出」；
所以雖身為九五至尊，富有四
海，但若能自我節制，順應百姓
要求，不用人民勞弊，則百姓信
服。一位弟子曾問孔子︰在軍
事、衣食、人民信任方面，哪一
項最重要呢？孔子說第一項的軍
事不是最重要的；第二項是衣
食，也許可以不要；而最重要的
就是要得到人民的信任，得到人
民信任，國祚便能長久。在貞觀
元年、二年、三年這3年，當時
百姓的收入很差，可是大家都知
道唐太宗是勤政愛民的君主，雖
然他們離開了家鄉，到處遊徙，
但對唐太宗仍是沒有怨言，終於
到了貞觀四年，天下豐收，百姓
豐衣足食了。
也就是唐太宗這治國方針，成
就了日後的「貞觀之治」。

楊博士細說《論語》

◆寫意荷花《小池》。 作者供圖

◆潘惠森教授和助理藝
術總監劉守正希望兩人
能將精彩劇目推廣到全
世界！ 作者供圖

◆楊永安博士談《論語》——唐太
宗以仁義誠信來治國。 作者供圖


